

# EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista  
y de las Sociedades Obreras

AÑO VIII

ELCHE 2 DE OCTUBRE DE 1932

NÚM. 334

## Ante el Congreso del Partido

Contados son los días que quedan ya para que comience sus tareas el XIII Congreso del Partido Socialista Obrero Español. Ni que decir tiene, el inmenso interés despertado en la opinión general del país y hasta en el mismo extranjero, en donde esperan con gran ansiedad las resoluciones que se adopten en tan transcendental comicio.

No queremos pecar de exagerados si decimos con verdadera vehemencia, que tal vez sea el mencionado Congreso el más interesante de todos cuantos ha celebrado nuestro Partido; los comentarios hechos hasta la fecha, así nos lo demuestran a las claras, comentarios éstos, que han nacido de todos los sectores de la nación y que han despertado vivas polémicas periodísticas al querer enjuiciar con todo detalle las resoluciones que se adopten por las agrupaciones socialistas.

Vivimos unos momentos verdaderamente históricos y en los que no podemos decir, si la República continuará su marcha inicial, si persistirá en su matiz izquierdista empujado desde su implantación, porque son muchos los obstáculos con que se tropieza, forman legión los enemigos que se aprestan con gran cautela a deshacer todo cuanto se ha edificado del nuevo Estado Español, porque éstos, no pueden habitar dentro de un régimen de libertad, les ahoga el respirar aire puro. ¡Estaban tan acostumbrados a vivir entre la ciénaga monarquizante, que no se acostumbra a ser ciudadanos libres de una República que quiere a toda costa democratizarlos!

En el Congreso a celebrar dentro de breves días, se tratarán cuestiones de interés, asuntos importantísimos, problemas que encierran un honroso sentido político para nuestro Partido y que creemos han de ser discutidos todos ellos con miras al bien general del país y en miras también a nuestras ideas: al Socialismo; porque hay que tener muy en cuenta, el gran avance que se ha operado en el ejército socialista, que le hace ser hoy el Partido más potente de todos cuantos se

desarrollan dentro de la República Española.

El asunto que más comentarios ha originado y que seguramente será el más discutido en el Congreso, por encerrar una grave responsabilidad para el Partido Socialista, es el de la Participación Ministerial. Hasta el momento en que escribimos estas líneas, casi todas las Agrupaciones han dado a conocer, con notas en la prensa, su parecer sobre el particular, y casi todas ellas, en el fondo, han coincidido en lo mismo: que sigan nuestros ministros en sus respectivos cargos, pero con la condición de que cuando sea el momento propicio para ello y las circunstancias del país así lo exijan, dejen de colaborar en el actual Gobierno, por creer que bastante sacrificio hemos hecho al tener a nuestros hombres fuera de nuestros cuadros sindicales, que es en verdad, donde más falta nos hacen.

Sobrada razón tienen las Agrupaciones al pedir que se termine la colaboración; no nos podrán tachar los republicanos de exigentes, porque bien saben que el Partido Socialista ha hecho todo cuanto ha podido porque la República se encauzara por caminos de verdadera democracia, porque ésta fuera orientada, si es que se quería vivir dentro de un estado completamente legalizado, en donde todo ciudadano consciente encontrara respetados sus derechos.

Ahora bien, ya sabemos que son numerosos los enemigos con que cuenta la naciente República, que emboscados en sus madrigueras, esperan ocasión propicia para desvirtuar lo que nosotros hemos empezado a orientar por caminos democráticos. No se nos escapa que habrán muchos que creerán que al estar los socialistas fuera del gobierno, les será más fácil satisfacer sus bastardos apetitos, adueñándose del Poder para deshacer todo cuanto en materia legislativa hemos hecho. Pero los que así crean, están en un grave error. No saben ellos que el Partido Socialista está a la expectativa para en cualquier momento dado, defender lo que con grandes sacrificios se ha al-

canzado para la clase trabajadora, y si al terreno se nos llevara por las fuerzas reaccionarias, muy decididos cumpliríamos con nuestro deber, pues una vez iniciada la lucha, no cesaríamos ni un momento hasta vencer al enemigo en franca lucha. Los socialistas, dentro o fuera del gobierno, velaremos constantemente por la causa de la libertad y de la democracia.

Esperemos, pues, las deliberaciones del Congreso del Partido; cualesquiera que sean los acuerdos que allí se tomen serán por nosotros respetados, siendo fieles cumplidores de los mismos, para así, continuar siendo acreedores a las ideas que sustentamos.

## A BOCA JARRO

### Confirmación

Tratándose de la persona que vamos a nombrar, no tiene nada de extraño que a este boca jarro le titulemos confirmación.

El Obispo de Orihuela, es uno de tantos encartados en el escandaloso «affaire» de evasión de capitales.

El Sr. juez Arias Vila lo ha dicho: «por su fuero especial no lo puedo procesar.»

Y nosotros decimos: Con fuero o sin él, si el Obispo de Orihuela ha hecho delito debe purgarlo; no se le puede considerar ni más ni menos, que como a otro ciudadano español.

Recordamos que hace unos años, fué en viaje, creemos que por cuenta del Estado a Filipinas y Australia; ahora no pedimos tanto ni tan lejos, con solamente que realice un viajecito por su cuenta a Villa Cisneros, está bien. Lo único que falta allí es un obispo, así es que ésta es la ocasión.

### Una invitación

A Royo Villanova le invitó Maciá para que asistiera a la entrega del Estatuto Catalán y él optó por no ir; y es claro, sabido de todos es que Royo publicó un libro titulado «Un grito contra el Estatuto» y él se diría, ¿qué hago yo con mi grito en contra donde seguramente habrán miles en favor?

Y así ha sucedido, el desbordamiento de júbilo ha sido tan grande, que ni la prensa se acuerda de Royo.

¡Popularidad y simpatías que ha adquirido!!

### Para «Elche»

A Jaime Agulló, antes de ahora, le pagaban su trabajo los señores Hijos de J. Maciá, después Manuel Lucerga; ahora, la casa de D. Vicente Sansano Fenoll. ¿Podría decirnos «Elche» la fuente de ingresos de los que están alerta hoy para defender al patrono Lu-

cerga, como lo estaban ayer para defender al cacique de turno? ¿Estos centinelas son amos o esclavos? si lo primero, será el pueblo productor el que les echa de comer, si lo segundo, sería curioso el procedimiento camaleónico que usan para no ser pagados por el que les explota.

A nuestro camarada se le ha inferido la mayor ofensa que caber puede. No deben mancharse cartillas con frases tan poco cultas «quien le echa de comer!» ¡Bah!... asquerosa, puerca la frase, redactor, lo que has escrito. No queremos saber quien eres... Nos avergonzaría...

### Escobazo y tente tieso

«Un grupo de Obreros»; ésta es la firma de una hoja que ha aparecido hace unos días pidiendo se barra del Ayuntamiento a un buen número de empleados monárquicos que aún siguen obteniendo los favores de la República.

Lástima es, que los que forman el citado grupo, hayan enfilaado la puntería a ras de tierra; esto no quiere decir que a tan baja altura no haya quien se merezca ser barrido. ¡¡Hay muchos!! Pero hubiera sido mas certero y mejor visto por todos, que la artillería del citado grupo de obreros, hubiera elevado un poco más el punto de mira de sus cañones.

¡¡Hay algunos pájaros de mayor vuelo, y de los que se pueden barrer, que merecen ser acariciados por las humildes escobas!!

¡¡Empleados monárquicos, muy serranos y algo castaños, que a pesar de hacer sus trabajos pésimamente, aún se erigen en feudales de sus departamentos y ¡¡hay de aquel otro empleado que les indique sus yerros!!

Lo menos que se le contesta, es que *no hay peor cuña que la de la misma madera.*

Venga pronto la escoba para éstos y para todo aquél que lo merezca.

## Del Congreso Campesino

### «LA VERDADERA REVOLUCION»

Esta fué la frase de un intelectual que no milita en nuestro partido, cuando vió la grandiosa asamblea de campesinos reunida en el Gran Metropolitano de Madrid.

Y en verdad ha de decirse, que no hay frase más acertada para calificar del llan labor que a los delegados del II Congreso de Trabajadores de la Tierra estables encomendada.

Los obreros del agro, la clase más explotada, la de mayor miseria después de los pescadores, tenía ansias de reivindicarse. ¿Lo ha conseguido? Forzoso hay que decir que no. Pero por el camino que lleva, también es obligado decir que logrará sus aspiraciones.

La importancia del comicio celebrado en Madrid, al que asistieron

1450 delegados, representando a 500.000 afiliados, es una prueba de los grandes adelantos que obtiene esta clase asalariada.

¡¡Qué sensación producía ver tantos delegados; humildes obreros; gran parte de ellos se podían señalar como analfabetos; pero con qué fe, entusiasmo y clara visión enfocaban y encontraban solución a los problemas más difíciles!!

¡Allí se veían claramente el abandono y la miseria en que la Monarquía tenía sumidos a los obreros del agro español!

Por sus quejas, denuncias y peticiones, se daba una cuenta de la serie de caciques que aún dominan en varias regiones o comarcas españolas.

De varios jueces, alcaldes y secretarios de Ayuntamientos, también se hablaba y no muy bien. Y es que aún hay hombres que no quieren darse cuenta de la realidad en que vivimos, y a estos la República tiene el deber de llamarles al orden e indicarles el camino a seguir, o de lo contrario tendrán que dejar sus cargos en las manos de otros que más comprensibles que ellos, sepan servir a los obreros y con ello a la República Española.

Este Congreso, abordó ampliamente los problemas de Orientación Sindical, Crisis de Trabajo, Legislación Social Agraria, Contratos de Trabajo, Reforma Agraria, Arrendamientos, Impuestos y Crédito Agrícola, Enseñanza, Vivienda e Higiene, Ganadería, Montes, Catastro y deslindes, Subsistencias y Cooperativas de Abonos, Política, Ayuntamientos y Conflictos.

Debido a todo ello el Congreso ha sido interesantísimo, habiendo durado del 19 al 24 y trabajando 8 horas diarias, sin contar las dedicadas al estudio de las Ponencias.

Esta joven Federación de Trabajadores de la Tierra, puede apuntarse un gran éxito en su historial y estamos seguramente convencidos que al próximo, el número de delegados aumentará y con ello también la fuerza de la organización, pues a pesar de que el campesino español por sus pocas nociones de política es el más asequible a los extremismos, está dando pruebas evidentes de que solamente tiene confianza en los sanos, justos y humanos postulados reivindicadores de la U. G. T. y del Partido Socialista Español.

LIN CONGRESISTA

Obreros: Leed y propagad  
EL SOCIALISTA

## Los Practicantes Municipales Un deber del Municipio

Hay una clase de empleados municipales tan mal retribuidos por el servicio que desempeñan, que es un deber lógico aumentarles los sueldos por decoro del mismo Ayuntamiento.

Estos empleados son los Practicantes Municipales. El servicio que pesa sobre ellos es de tal importancia que para que el pueblo se dé cuenta, vamos a exponer los servicios que prestamos en la Beneficencia Municipal.

Cada Practicante tiene un distrito a su cargo y se halla a las órdenes de un Médico titular. En los distritos han aumentado el número de familias con derecho a la asistencia benéfica en número considerable, hasta el extremo que ha habido necesidad de dividir el distrito del Llano en dos, porque era imposible poderlo atender con un Médico y un Practicante.

El distrito del Arrabal se encuentra en las mismas condiciones que el del Llano, pero asuntos pendientes de resolverse en la Dirección General de Sanidad han sido el motivo de no haberse dividido.

El número de las familias que tienen derecho a la asistencia Médico Farmacéutica del Municipio en los cinco distritos es de 2500 que, haciendo un promedio de cuatro por familia, son diez mil a los cuales hay que atender en sus domicilios o en la Casa de Socorro en caso de enfermedad.

El servicio de la Casa de Socorro para los enfermos de la Beneficencia Municipal empieza a las 8 de la mañana todos los días, hasta las dos de la tarde, en cada hora hay un Médico y un Practicante titular, a cuya consulta acuden los enfermos de su distrito, a los cuales se atiende y se trata; después de esta hora hacen la visita a domicilio y acuden a los avisos que tengan de nuevo en las carteleras. A todos estos servicios acude el Practicante diariamente y muy bien puede decirse sin exagerar, que se tratan todos los días a más de cincuenta enfermos de la Beneficencia Municipal, que en las épocas de invierno se duplican o triplican, según la crudeza del tiempo.

En el Hospital se opera casi todas las semanas y uno de los Practicantes titulares ha de ayudar al Practicante del Hospital, en la preparación, porque en caso contrario este no terminaría en toda la mañana. Hay otros compañeros que hacen la guardia en la Casa de Socorro desde las dos de la tarde hasta las ocho del día siguiente.

Por todos estos servicios, los

Practicantes Municipales cobran cada mes la cantidad de *setenta y cinco* pesetas y como este sueldo no compensa el valor del mencionado esfuerzo profesional, rogamos al Excmo. Ayuntamiento tome en consideración lo que apuntado queda, para que en el próximo presupuesto sea aumentado el sueldo a los Practicantes Municipales.

FRANCISCO QUESADA  
Decano de los Practicantes

## Tintorería Quitamanchas LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lulos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Antes Salvador)

ELCHE

## Barcelonesas

Los obreros de Barcelona, afectos a la U. G. T., han inaugurado recientemente su Casa del Pueblo.

No es necesario señalar la importancia que este acontecimiento encierra en sí. Cualquiera que no esté apartado de las cuestiones sindicales se percatará de lo que significa esta inauguración en la Capital que ha sido hasta hoy la Sede del sindicalismo.

La U. G. T., organización potentísima y disciplinada, fuerza social arrolladora, se ensancha, se abre camino y poco a poco va llevando a toda España, el convencimiento de su táctica sindical insuperable.

Reconocamos que en esta ocasión nos han favorecido los constantes desciertos de los elementos llamados de extrema izquierda, que en cuantos conflictos han intervenido han demostrado su incapacidad fracasando de un modo rotundo y dando lugar con ello a que el obrero verdaderamente consciente fuera nutriendo nuestras filas de una manera continua.

La U. G. T. al enarbolar oficialmente en Barcelona su bandera de combate contra el capitalismo, ha dado un paso gigante en la obra que desde sus albores empezó para conseguir la reivindicación completa del proletariado.

Felicitemos por ello a los compañeros de Barcelona, que han podido ver compensados sus esfuerzos con un gran triunfo.

## Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende  
y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

"Sombreros Fernández y Roche"

## GUÑOS BÉLICOS

Una y mil veces nos ocupamos de lo que más nos horroriza, de lo que no quisiéramos ni recordar: ¡LA GUERRA! El recordarla tanto y el ocuparnos tanto de ella, no es para vivificarla, no, sino para hacerla desaparecer, justamente su vivificación es la que nos hace despertar su presunción.

Todas las naciones se preparan mutuamente. Todas piden el desarme. ¿Qué papel pinta en Ginebra la Conferencia del desarme? Seguramente ninguno, porque mientras ellos *tratan* el desarme, las fábricas continúan construyendo armamentos, buques y submarinos de guerra, y lo que nosotros no sabemos y que será más horroroso aún, la próxima emboscada química, como lo demuestran ya sus medios de defensa, las caretas contra los gases.

Pues ya que los señores representantes de las naciones en Ginebra no saben desarmar, y sí dar treguas a que se armen y que se arme, nosotros, los obreros del mundo, en prueba de nuestra preciosa visión de las cosas, somos los únicos llamados a empezar el desarme, principalmente hemos de negarnos a intervenir en guerra alguna, y así, negándonos nosotros, que somos el arma principal de la emboscada, no habrá guerra y el que la quiera o tenga que defender algo, que a ella vaya. Sólo hemos de limitarnos a decir: ¡Mi patria es la Tierra, mi madre es la tierra y mis hermanos todos los que de la tierra nacen, por tanto, ¿a qué matar a un hermano pobre y humilde como yo para proporcionarle placeres a otro hermano hipócrita y cruel? No, nuestro deber es negarnos, y hasta si es menester rebelarnos, contra nuestros mandatarios hasta la muerte, y así, luchando contra el verdadero enemigo, si morimos, moriremos a sabiendas de que nos dan la muerte cara a cara y defendiendo nuestra propia razón.

¡Obreros todos, negaos a seguir defendiendo los grandes capitales con mitos guerreros!!

MIGUEL M. IZQUIERDO

## Apostillas a una carta

## Zumbidos clericales

Como contestación o explicación a nuestra carta abierta del día 15, publicada en estas mismas columnas, dirigida al Sr. cura de San Juan, apareció en un periódico de la localidad, el pasado domingo, un... escrito firmado por Antonio Soria, cura de San Juan, titulado «En Propia Defensa». ¡Qué candor, que ternura y que... cinismo! empleáis en la narración de los hechos, señor Soria.

¿Desde cuándo os consideré el culpable material de un hecho «que ha ocupado la atención del pueblo de Elche en los pasados días»? ¿En qué términos acusato-

rios estaba redactada mi carta abierta del día 15? ¿A qué grado de desmoralización habéis llegado con vuestras instituciones para decir que si el hecho se consumió fué por que no incurriais en responsabilidad alguna, ni canónica ni civil? ¿Es que el hecho de ir yo en persona a otorgar el perdón que se me invocó para que no continuara encerrado en el calabozo, no era una demostración bien palmaria de que consideraba que ni las leyes ni el castigo material habrían de curar ni siquiera remediar el mal causado, por que entendía que lo que habíais zaherido era mi conciencia y debía, en justa represalia, atacar la conciencia de mis ultrajadores? ¿A qué invocáis el poder temporal de las leyes cuando es a vuestra moral, a vuestra conciencia a quien había de repugnar el imponerle una religión a ese ser inconsciente, valiéndose del misterio, para que después salgan todos los zánganos de sacristía, todos los perversos sexualmente, gritando su victoria sobre el espíritu de un joven socialista? ¿Por qué mentáis la autorización otorgada por una madre imposibilitada para medir la trascendencia del hecho, acosada por todas las neurasténicas que medran al calor de vuestras sayas, algunas de las cuales tienen hasta secas las entrañas para la función magnífica de la maternidad? ¿Por qué queréis obligarme a que os siga en vuestras cabriolas hechas con el solo objeto de sembrar el confusismo en la opinión?

La forma y el estilo empleado para soslayar el asunto, encalzándolo por donde no puede ser intención el llevarlo, me afirma en las conclusiones que se desprenden de mi carta del día 15. V., D. Antonio Soria, cura de San Juan, es cómplice, y responsable ante su conciencia, del acto bochornoso, indigno, de haber manchado a mi hija al imponerle unos principios dogmáticos que yo, su padre, y por ende, responsable de su formación moral hasta los momentos en que ella entre en posesión de sus cualidades de raciocinio y de libre albedrío, no se los puedo imponer por que tal vez, al entrar ella en posesión de esas cualidades, se halle en situación de repeler los principios de dicha religión.

En esta situación me coloqué con mi escrito del día 15 y en ella me afirmo. Si V., Sr. Soria, pretende darle otras derivaciones hágalas en buen hora embaucando a los incautos, yo, aunque solo, defenderé mi verdad y mi derecho contra los desmanes de un poder faccioso, que es la iglesia, en franca descomposición.

ANTONIO ASENCIO LOZANO

## E. Barrueco

Profesor del Instituto Rubio  
Especialista en Garganta,  
Nariz y Oídos

Consulta los sábados.  
de 9 a 12, en la Clínica del doctor  
Navarro, (Oculista)

— Sagasta 3 y 5, (Junta a Correos) —

Clínica en Alicante:

Méndez Núñez, 36, primero.

## Juventud Socialista Semana Roja Inter- nacional

El próximo miércoles día 5, a las 10 de su noche, en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, se celebrará un *Gran Acto* de afirmación de nuestros principios juveniles y socialistas, en el que tomarán parte los compañeros.

ANTONIO ASENCIO LOZANO

JOSE PIÑOL Y

JUAN INIESTA CUQUERELLA

este camarada, de Villena, que tantos entusiasmos despertó en su intervención en el acto conmemorativo del cumpleaños de esta Juventud.

## EGGOS

Las entidades socialistas, casi totalmente, acuerdan en sus asambleas que continúen los ministros socialistas participando en las responsabilidades del Gobierno, hasta que la Comisión Ejecutiva con el Comité Nacional, juntamente con el Grupo Parlamentario, consideren llegada la hora de abandonar el Poder.

§ §

De apoteósico califica la prensa el recibimiento dado por Cataluña a los gobernantes que de Madrid se han trasladado a Barcelona a hacer entrega oficial a la generalidad del Estatuto catalán.

Ha sido un acto más de afianzamiento republicano y que ha de demostrar a los que ven en aquél una disgregación de la unidad española, su enorme error político.

§ §

Se da por seguro que el activo e inteligente secretario de la intercomunal Obrera Socialista, Federico Adler, tan popular en el mundo social por su talento cumbre, asistirá al Congreso de nuestro Partido.

Su nombramiento, da fe de la potencialidad lograda por el Socialismo Español y el afán de la Internacional por conocer de cerca el magnífico movimiento que la clase trabajadora de nuestro país desarrolla.

§ §

Los metalúrgicos de Tarrasa se separan de la C. N. T. Catalana obrera se va dando cuenta de que no es dicho organismo el apropiado para su emancipación. Más vale tarde que nunca.

## Se vende o alquila

Amplio local en la calle Nicolás Salmerón, n.º 50, apropiado para almacén o fábrica, con dos patios, dos pozos y dos departamentos para oficinas.

Razón: Galán y García Heronzone, n.º 51.

# Ayuntamiento

Sesión del día 28 de Septiembre

Se abre la sesión bajo la presidencia de nuestro compañero Manuel Rodríguez. Asisten 16 concejales; 9 de ellos de nuestra minoría.

Se da cuenta de varias instancias solicitando autorización para realizar obras, que pasan a informe.

Igualmente pasan a informe de las Comisiones respectivas, tres instancias solicitando becas para cursar estudios de Bachillerato en el Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de esta Ciudad.

A continuación son aprobados varios expedientes para realizar obras.

Acto seguido se acuerda conceder al niño Patricio Ruiz Martínez, una beca para cursar estudios de Bachillerato.

Seguidamente es puesto de manifiesto el expediente que se tramita sobre urbanización del sector Norte de la población, acordándose en vista de la diversidad de pareceres existente en los informes de las Comisiones, que estas lo emitan de nuevo, conjuntamente.

Nuestro compañero Hernández, pide la palabra, y ruega se informe también sobre el modo de expropiar el Ayuntamiento los terrenos que comprende el nuevo plano, por el precio que actualmente tengan, a fin de que el aumento de valor que experimenten, redunde en beneficio del Municipio y por consiguiente del pueblo, pues no es justo vaya a parar al bolsillo de los propietarios, que ningún esfuerzo han realizado para ello.

Por nuestro compañero Rodríguez se da cuenta de las gestiones que lleva realizadas para la creación de escuelas y construcción de edificios escolares, entre cuyas gestiones figura la adquisición, para emplazamiento de unas Escuelas Graduadas, del terreno que posee D. Julio M. López Orozco en el barrio del Puente Nuevo. Se lee una carta de este Sr. por la que cede a precio módico 2.500 metros cuadrados de terreno, regalando al Ayuntamiento 6.000 metros cuadrados más, para dedicarlos a jardines en donde puedan expansionarse los escolares.

Igualmente manifiesta nuestro compañero Rodríguez estar realizando gestiones para construir otras Graduadas en el Arrabal y cuatro escuelas más en varias partidas rurales.

Se levanta la sesión a las 8'45.

**D. Baldomero Cerdá**  
Consultorio Mercantil  
Plaza de Isabel II número 2  
ALICANTE

**¡Agricultores!**  
Se vende planta de tomates de invierno, en Casa de  
**Carlos Soler Sansano**  
PERLETA

# Labor de la Agrupación de Jurados Mixtos

Todos cuantos elementos de lucha emplea la organización afecta a la U. G. de T. son criticados y desprestigiados por elementos que en esta insidiosa calumnia les vemos confundidos prácticamente con el despotismo patronal, que sufre, ante estos organismos, las primeras vejaciones del libertinaje abusivo que siempre han ejercido hacia los humildes explotados.

En estos momentos, después de haber sufrido por espacio de varios meses, la falta de la judicatura del Jurado, por cuyo motivo se hallan acumulados una multitud de asuntos sin resolver, es cuando se ve de una manera franca la eficacia que para los intereses obreros representan estos organismos, cuando vemos resolver diariamente, dentro de los límites legales, 4 ó 5 asuntos en favor todos ellos de la clase obrera.

No hallamos dentro de los trámites legales causas que resten razón a los obreros, y esto prueba que la clase patronal se halla viciada de tal forma, que no acierta, ni quiere hacerlo, a saber respetar los derechos que la moderna legislación social da a quien verdaderamente tiene derecho de preferencia ante todo, por ser el verdadero sostenedor de la riqueza nacional.

Cuando vemos terminar uno de estos asuntos, oímos con frecuencia lamentaciones de los patronos tan sutiles, que nos hacen recordar cuan cómoda era la condición de privilegio en que vivían bajo el régimen oprobioso de la dictadura, comodidad que continuarían disfrutando si los obreros tuviesen la torpeza de rehusar este intervencionismo.

Cierto es que el obrero, hambriento de justicia social, sufre desesperaciones por la tardanza de ésta en llegar, pero no es menos cierto que la clase patronal, ineducada, analfabeta en todo lo que represente derechos humanos del hombre, trae tal cúmulo de asuntos por infracciones y atropellos a estos derechos, que para afrontarlos vemos realizar a las autoridades de estos organismos inimitables sacrificios, estando dedicados constantemente a tan árdua labor.

Nos encontramos con frecuencia en demandas por jornales que no se han pagado con arreglo a las plantillas establecidas legalmente, y son castigados estos patronos al pago de estas diferencias de jornales.

Como estos casos encontramos muchos que nos demuestran prácticamente la eficacia de estos organismos, y ante estos hechos concretos, la organización obrera no puede abandonarse a otros procedimientos, menos aún puede hacerlo cuando los mismos que propagan las censuras de estos organismos, les vemos acudir a ellos y aprovecharse de los beneficios que concede esta ley.

Y es que, si la riqueza nacional depende del trabajo, si es este el principal factor de la humanidad, los organismos que lo reglamentan han de ser también los de más actividad y eficacia.

C.

Leed "El Obrero"

# J. Sanchis Banús

Con el fin de dar más amplitud a la reseña del acto homenaje al camarada J. Sanchis Banús, dejamos para el domingo que viene los apuntes del acto tomaron los compañeros asistentes.

Sentimos mucho que la falta de espacio no nos haya permitido insertar dicha reseña hoy.

# Jovenes

Para aprender en poco tiempo

A partir del 1.º de Septiembre principiarán las clases de Mecanografía y Contabilidad por partida doble, que venía efectuando la Academia situada en calle Sagasta n.º 25, que está a cargo del Perito Contable D. JAIME POMARES BROTONS.

También se darán clases de francés a cargo de la Señorita D.ª RAFAELA VICENTE POMARES, nacida en Alger en el año 1915 y domiciliada en Elche hace un mes, habiendo cursado varios estudios y siendo diplomada en Mecanografía, Taquigrafía y Francés por la Escuela Graduada de Boufarik (Alger).

Se admiten alumnos de ambos sexos. Precios módicos; no repaen, visítenla y se convencerán.

Las clases de francés principiarán el 15 del mismo mes.

Jóvenes, leed  
**RENOVACIÓN**  
semanario juvenil

# Ocasión

Se vende una casa con 8 tahullas y 5 octavas de tierra, plantada de higueras y almendros.

Razón: Rafael Juan Espinosa, de la Hoya, en la última Travesía de Blas Valero.

# BLASCO

SASTRE  
Castelar mún. 10, 1.º

# Sociedad de Constructores de Calzado

AVISO

Por el presente se advierte a todos los trabajadores que pertenezcan a este ramo, que por acuerdo de la Junta no se admitirá por esta secretaría, ninguna reclamación, si el reclamante no presenta el carnet de afiliado al corriente en sus cuotas.

LA JUNTA

# De Propaganda

En la presente semana y para conmemorar la Semana Roja, tomarán parte en diferentes actos que se harán en Crevillente, Novelda y Callosa de Segura, los compañeros Vicente Serna, José Piñol, Antonio Asencio, Juan Pomares, José Serrano y Juan Barceló.

# Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza

Hoy, a las once de la mañana, se celebrará en el Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza la Solemne Apertura del Curso Académico de 1932 a 1933.

El acto será público.

# Trabajadores y trabajadoras ¡Atención!

Si queréis percibir el sueldo igual al que podáis ganar en vuestro oficio el día que esteis enfermos o tengáis la desgracia de aporrearos, y no poder trabajar para poder tener la comida segura, como si estuviérais trabajando, asociarse en la

# Compañía Metropolitana de Seguros Populares de Enfermedades

que establece su agencia en esta localidad

MARQUES DE MOLINS, 1

Agente: León Sánchez Serna  
Quien os dará más detalles.

# Sindicato del Ramo de Agricultores

CONVOCATORIA

Se convoca a todos los afiliados a este Sindicato a Junta General Ordinaria para hoy domingo día 2 de Octubre a las 10 de su mañana en el Teatro Llorente, para tratar sobre los siguientes puntos:

- 1.º Lectura del acta y de la convocatoria.
- 2.º Gestión del Comité.
- 3.º Dar cuenta de las gestiones de nuestro delegado en el II Congreso Nacional.
- 3.º Proposiciones de carácter general.

EL COMITÉ

# ¿Quiere Ud. ser elegante y rico?

Adquiera los géneros de la sombrerería  
**CAMPELLO**  
y se le obsequiará con una participación de LOTERÍA DE NAVIDAD por cada compra de cinco pesetas en adelante  
Ultimos modelos en sombreros, gorras, boinas y demás artículos del ramo para caballero  
Para comprar barato, en esta casa

# NOTICIERO

Ha regresado de Madrid el doctor Orlega, después de haber asistido al II Congreso Internacional de Otorrinolaringología, como miembro del mismo.

Se encuentra bastante mejorado de la operación que le ha efectuado el sabio Dr. Tapia, nuestro compañero el joven socialista Daniel Pastor Ruiz.

# FUTBOL

Esta tarde a las 4 en el Campo de Altabix, emocionante encuentro entre los eternos rivales «Hercules F. C.» de Alicante y «Elche F. C.»  
Aficionados, todos debeis ir al Campo a ver este interesante Partido.

# TEATROS

**KURSAAAL**  
Hoy, repris de «El comediante», hablada en español por el genial Ernesto Vilches. Próxima semana tres grandes estrenos: Lunes, «Luz de montaña», por Juan Gransford. Martes, «El tren de los suicidas», y jueves, «Deliciosa», por la pareja Janet Gainor-Carles Farrell.

**COLISEUM**  
Hoy, «El jorobado de Nuestra Señora de París», Miércoles, «El Halcón», por Bebe Daniels. Jueves, «El Camarero», y debut de la orquesta Tina Mendi-Marti.

**LLORENTE**  
Hoy, Ramón Navarro, «En la ruta de Singapore». Mañana «El caso Carter», Jueves «Fidelidad y Valor», y «Modelo perfecto».

# SASTRE

Si quieren vestir con gusto y elegancia, visítenla

**Casa Merino**  
Plaza Cervantes, 7, 2.º

# SE VENDEN

10.000 tejas de las llamadas árabes o redondas, al precio de 5 céntimos cada una.

Razón: Círculo Obrero, Plaza de Joaquín Costa, 5.

IMPRENTA MODERNA

TELÉFONO 232  
ELCHE (Alicante)



# EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

## PUNTUALIZANDO

# "EL OBRERO" Y "ELCHE"

EL OBRERO es órgano del Partido Socialista en la localidad y de las Sociedades Obreras.

Por consiguiente, su redacción es amplia, tanto como el desarrollo sindical y socialista lo ordena.

Dicho se está, que en las cuestiones que directamente afecten a una determinada organización, son sus dirigentes quienes han de enfocar en estas columnas los asuntos que han de ilustrar a la opinión para que ésta pueda fallar con verdadera justicia.

Viene esto a cuento de los artículos cruzados entre «Elche» y nuestro periódico con relación al conflicto que se planteó en la fábrica de Hijos de Manuel Lucerga y que tuvo feliz solución, más o menos justa, como ya antes con ocasión del conflicto entre la fábrica de tejidos Ferrández y Compañía y el Sindicato del Arte Textil y ahora, en el reciente producido en la misma razón social.

«Elche» es órgano de un Partido que coincide con el que nosotros representamos, en cuanto a la forma de gobierno, pero en cuanto al problema económico nos hallamos tan distantes, que forzosamente tenemos que disentir y resolverlo valiéndonos de ecuaciones distintas.

Y no es extraño se produzcan estos choques entre republicanos, defensores del actual régimen capitalista, y socialistas, propugnadores de la igualdad económica.

Lo que no juzgamos procedente es la injuria y la calumnia como armas a emplear en una polémica, aunque reconocemos que infinidad de veces falta la instrucción necesaria a cualquiera de los contendientes para expresar con verdadero fino el pensamiento, y ante la faz del juzgador aparece uno de ellos más repulsivo.

Pero tan condenables para un juzgador culto e imparcial son las siguientes palabras: «precisado a oponer a la hoja del Sindicato de la Alpargata, publicada el sábado último, ésta, que ha de contener principalmente una relación exacta de los hechos y, como tal, distinta a la que aparece en la hoja citada.» como éstas: «el Comité del Sindicato de la Alpargata es un embustero».

De modo, queridos amigos de «Elche», que no por dominar las formas literarias hay que restar méritos insidiosos a determinados escritores, que en todas partes cuecen habas.

Y en cuanto al párrafo último de «Conflictos sociales» del pasado número, ¿cree «Elche» que la clase obrera organizada y con ella su portavoz en la prensa EL OBRERO puede dejar sin estampar su más enérgica repulsa contra quien piense lo que esas líneas profieren arrojando al rostro de que quien así pensase es indigno de manchar cuartillitas tratando de asuntos que interesan a la clase obrera y patronal?...  
No, amigos de «Elche», ¡por

Dios!... es harta la maldad de vuestras cinco líneas.

Medid vuestras palabras y que el encono no os turbe. Pase que los contendientes, en el encarnizamiento de la lucha, se ofendan mutuamente, pero los demás estamos obligados a seguir conducta diferente.

Por lo tanto significa una infamia que la Redacción de nuestro querido colega «Elche» se atreva a sentar que muchos conflictos entre obreros y patronos han tenido su génesis y desarrollo por el afán exclusivista de algún patrono. Si el órgano del Partido Radical Socialista tiene formado ese concepto tan bajo de la moralidad de los obreros ilicitanos, guiados en todo momento por hombres del Partido Socialista, poco amigos deberán ser sus patrocinadores de los que con ellos forman el gran bloque izquierdista que da savia democrática a la gobernación de la República.

En cuanto a todo lo demás que el número que nos ocupa publica y que nos daña, no ha de contestar EL OBRERO, por razones de decencia, pues el «divide y vencerás» que en esta ocasión emplean nuestros amigos, no ha de abrir brecha en las filas socialistas, cuyos militantes no tienen por qué esperar de nadie ajeno al Partido el carnet de verdaderos socialistas.

Consideramos que al punto que ha llegado la cuestión y el carácter repulsivo que ha tomado en la semana pasada, nos obligaba a intervenir en la forma que lo hemos hecho, para dejar sentada «superficialmente» nuestra posición.

## ¡Casco de acero, no!

La prensa ha divulgado la noticia de que el soldado español va a ser provisto de casco de acero para adornar su cabeza. Nuestro «Socialista» en un exuberante artículo de entrada, señala el perjuicio que para la España pacifista significa el casco de acero.

Nuestra consideración sobre el ejército se encauza hacia los fines que verdaderamente ha de cumplir y todo cuanto tienda a militarizar esta institución, encontrará la desconfianza. Elifjanse para el soldado prendas en consonancia con la población civil en vez de buscar el aparato que embobe a los concurrentes a las paradas militares o a los rendimientos de honor. Acercamiento del elemento militar y civil debe procurar la República.

Que no se caiga en el pecado monárquico de mirar con desdén a la España civil, considerándose los militares como seres de origen superior.

¡Casco de acero, no!

## Agrupación Socialista Obrera

### CONVOCATORIA

Se convoca Junta General Ordinaria, continuación de la anterior, para hoy domingo a las 3 y media de su tarde en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo para seguir discutiendo la Memoria del próximo Congreso del Partido Socialista.

Se encarece la asistencia de todos los afiliados.

### IMPORTANTE

Se pone en conocimiento de todos los afiliados a esta Agrupación Socialista que se encuentren atrasados en el pago, hagan lo posible por ponerse al corriente, porque de lo contrario, este Comité se verá obligado a tomar ciertas medidas contra los compañeros morosos.

### EL COMITÉ

## Ante todo, sinceridad

Aún faltaban muchísimos días para que las urnas decidieran el porvenir político de nuestro país, cuando el Sr. Sansano, por medio de amable invitación, nos requirió para decirnos que no encontrábamos justificados los ataques que se le inferían desde «Elche», porque ya había aconsejado a sus amigos que obraran por su propia cuenta en cuanto a política se refería.

Y os he llamado, nos dijo, porque en vosotros veo una forma viable de que vuestros amigos se enteren de esta determinación mía. Sólo permaneceré en mi puesto hasta que tengan efecto las elecciones, pero una vez llevadas a cabo, salga lo que salga de las urnas, yo me retiraré a la vida privada.

Sólo me resta hacer por mi pueblo, en el terreno político, el garantizarle unas elecciones que por su sinceridad no tengan precedente en Elche, y nada más.

Así habló aquel hombre, cuyo odio es el que apunta en mi haber «Elche», ¿cómo avergonzarme por ello? Aquellas palabras concisas, concretas y decididas me llamaron la atención y me impuse del consiguiente respeto que ellas merecían. En justa correspondencia dije al Sr. Sansano, que en cuanto a mi Partido se refería, haría llegar la nueva de su retirada de la vida pública, y que por mi parte reconocía que aquella acción era la más grande demostración de querer a su pueblo. Algo análogo dijo el re-

publicano, llamado como yo para el mismo efecto, y desde aquel momento se divulgó en la Casa del Pueblo y en el Círculo Republicano, que debido a que el hombre de más prestigio y solvencia política no quería ser un obstáculo para que el pueblo reconquistara las libertades perdidas por una ignominiosa sacada de sable, no tendríamos enemigo serio en la lucha electoral que se avecinaba.

El solo hecho de llamar a dos hijos del pueblo, para hacerles semejante revelación, se presta a hacer comentarios de alguna consideración, sin embargo yo no quiero hacer el más ligero porque, entiendo que estas altas acciones ciudadanas se juzgan por sí solas, sin necesidad de que nadie las comente.

Sean los Sres. de «Elche» que esta fué la primera ocasión que me puse al habla con D. Vicente Sansano, y fué a presencia del Secretario del Partido Republicano Radical Socialista; la única vez, a excepción de cuando me llamó para ofrecermé trabajo por tenerse solicitado.

Por eso yo tengo el convencimiento de que en el número de «Elche» que aparecerá hoy, uno de sus más valiosos redactores desmentirá la infame acusación de que yo me hallaba defendiendo al último político de la Dictadura, mientras los redactores del colega, se lo jugaban todo en el movimiento revolucionario de Diciembre. ¿Me considera justificado la redacción de «Elche»? ¿Cómo iba a defender al hombre que, voluntariamente, hacía dejación de toda su autoridad por no querer luchar contra los hijos del pueblo? Además, ¿no habían muchas tardes de domingos de aquellas fechas, en que designado por mis camaradas, tomaba

parte en tres actos en diferentes partidas de nuestro campo y lo hacía con toda la fuerza de mis pulmones con el fin de acelerar la caída del antiguo régimen? ¿Con qué fin y propósito dicen ustedes semejantes cosas? Ustedes saben que falsean la verdad y sueltan y acusan la calumnia para sorprender a los ciudadanos que no conocen las irrefutables pruebas que dejo expuestas.

Ustedes representan a un Partido que en su mayoría está compuesto de trabajadores, y sin embargo no se les hace reparo de decir al más justificado y humilde de los obreros, que le echan de comer. Señores, para eso sí que se necesita tener la cara dura y el corazón empedernido. Cuando la clase humilde que pertenece al partido Radical Socialista llegue a darse cuenta del papel que está desempeñando, estoy seguro que no lo ha de tolerar; o no son ustedes los que les representan o serán ellos los que les abandonen; tiempo al tiempo.

El que ha escrito contra mí semejantes patrañas estará muy en carácter para capitanear patronos y que sean manejables por su inocencia, pero perdurar en el dominio de elementos trabajadores, de explotados, ya verá como no le dura mucho esa felicidad.

Destátese el que quiera combatirme en cualquier asunto que revista interés público; que no se esconda el que quiera hacerlo tras el paredón que forma una respetable ideología y una vez al descubierto, ya sabrá el pueblo a qué atenerse, por saber quien es cada cual.

Interin esto suceda, que no sucederá, porque no tendrá suficiente decisión ni energía para hacerlo, quedo esperando lo que para mi criterio no tiene demora, esto es, que Don Serafín Esclapez Blasco diga la verdad de lo que pasó en aquella entrevista, y así se pondrá en claro la sinrazón con que «Elche» me combate.

JAIME AGULLÓ

## Gobiernos Socialistas

Suecia, nación del Norte de Europa, con una extensión igual a la mitad de España, y con una población de seis millones de habitantes, ha visto triunfar a 104 diputados socialistas, de los 230 de que se compone el Parlamento de la helada nación escandinava.

Automáticamente se ha visto el Partido Socialista sueco encargado de la responsabilidad gubernamental.

Con ésta, son tres las veces que ha sido verdaderamente dueño del Poder y en el año 1923 llevó a cabo la gran reducción del ejército de Defensa Nacional.

La población de Suecia conoce por consiguiente los pensamientos que han de animar a los nuevos directores y no se extrañaría dada su potencialidad numérica y sus simpatías nacionales, de un cambio brusco de régimen.

Todo es posible ante la perspectiva que ofrece el mundo político, y es de desear, antes que la burguesía se apodere de los fuertes, valiéndose de ferreas Dictaduras.

## Cooperativa de Casas Baratas

### "Pablo Iglesias"

#### SECCIÓN LOCAL

Se pone en conocimiento de todos los socios atrasados en el pago de sus cuotas, que de no ponerse al corriente en el libro talonario, serán dados de baja definitivamente.

### EL COMITÉ

## Clínica Homeopática

Dr. José Riquelme

MÉDICO Y ABOGADO

Consulta 3 pesetas

Los Sábados de 8 y 1/2 a 12 y 1/2

Hotel La Confianza